

2024 EL AÑO DEL DRAGÓN DE MADERA

Ernesto Martín Raffaini

"China will surely be reunified, and all Chinese on both sides of the Taiwan Strait should be bound by a common sense of purpose"

Mensaje de fin de año del presidente de la República Popular China, Xi Jinping, 31 de diciembre de 2023¹.



Imagen generada por IA (Bing.com)

En 2024 el escenario de los mares de China está caracterizado por cambios geopolíticos y signado por los intereses geoestratégicos de las potencias preeminentes, una competencia en lo científico-económico con una marcada aceleración de la multipolaridad y un creciente aumento de la conflictividad en puntos de contacto de las placas geopolíticas que derivarán en operaciones de zona gris y/o pequeñas escaramuzas en los lugares en disputa.

Por ello, se estima que existirán altos índices de incertidumbre sobre la posición que tomarán los países de la región con la continuidad del ascenso de China y, la posición que adoptará Estados Unidos luego de las elecciones presidenciales de noviembre.

En el año del "Dragón de madera" la relación entre Estados Unidos y China seguirá siendo altamente competitiva. Taiwán es el punto de tensión diplomática más alto, pero en lo táctico la conflictividad se da por fuera de la zona de disputa, en lugares donde Estados Unidos realice operaciones tales como ejercicios navales, vuelos con sistemas IMINT/ELINT², o donde existan puntos de contacto que puedan generar escaramuzas o la posibilidad de errores de cálculo. Esta cuestión ha sido desarrollada en boletines anteriores.

Ante la posibilidad cierta de este último escenario, es importante mencionar que en el año 2023 tras la cumbre de San Francisco, Xi Jinping y Joe Biden esta-

¹ La frase en español dice: "China será reunificada con toda seguridad, y todos los chinos a ambos lados del estrecho de Taiwán deberían estar unidos por un propósito común". Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular China (31 de diciembre de 2023) Mensaje de fin de año del presidente de la República Popular China, Xi Jinping. https://www.mfa.gov.cn/eng/zxxx_662805/202312/t20231231_11215608.html#:~:text=China%20will%20surely%20be%20reunified,better%20life%20for%20the%20people.

² Inteligencia de imágenes (IMINT) / inteligencia electrónica (ELINT)

blecieron puntos de contacto entre ambas potencias que han permitido competir, pero con líneas de comunicación abiertas.

En lo referente a las disputas interestatales, los conflictos latentes, especialmente en la Península de Corea, Taiwán, Japón y el Mar de China Meridional, corren el riesgo de ceder a una retórica nacionalista, que como lo veremos en el artículo “¿Puede estallar el conflicto por Taiwán?” de Damián Carca, la pugna con Taiwán puede ser analizada desde la perspectiva china, como el “*China will surely be reunified*”; la retórica del propio Taiwán, de ser un Estado soberano o la tercera posición de “una china y dos sistemas” como hizo anteriormente con Hong Kong y Macao.

La entrevista del CN (R) Daniel Chaluleu a la Sra. Maiko Takeuchi, actual directora gerente y presidenta del Consejo de Administración de CCSI APAC (*Compliance and Capacity Skills International - Asia Pacific*), experta diplomática de Japón en no proliferación y Corea del Norte, deja explicitado que las posturas militares para el caso de Corea del Norte con su “dialéctica de los misiles” junto a los intereses nacionales son los elementos en los cuales podemos determinar las alianzas en la región. En dicha entrevista, queda explicitado cómo Naciones Unidas controla, en la medida de sus posibilidades la transferencia tecnológica vedada a Corea del Norte, los posibles incumplimientos a los embargos que pesan sobre Pyongyang, hasta las violaciones a los DDHH. Podemos leer a Maiko Takeuchi diciendo: “*La exportación de armas se alinea estrechamente con la política de Seguridad Nacional de un país más que con un negocio comercial genuino*”; estableciendo un modo de acción al decir que “*el apoyo de Corea del Sur a Ucrania, incluido el suministro militar, refleja su política de seguridad nacional y compromiso como aliado de Estados Unidos. Por lo tanto, Corea del Sur no dejará de apoyar a Ucrania. Esta situación también respalda a la industria de defensa de Corea del Sur. La reciente reunión bilateral entre Rusia y Corea del Sur insinúa el esfuerzo de ambos países por gestionar la relación bilateral*”. Consideramos que la entrevista a Maiko Takeuchi no solo nos permite tener una comprensión sobre lo que viene sucediendo en la península de Corea, sino sus implicancias internacionales y cómo Naciones Unidas trabaja para hacer cumplir las sanciones que pesan sobre Corea del Norte.

Por su parte, y siguiendo con las tensiones diplomáticas existentes en el escenario, a modo de ejemplo, el 22 de febrero de 2024 China desplegó barreras marítimas e inhibidores en una zona en disputa con Filipinas. Otro patrón de comportamiento similar de esta diplomacia de la defensa, la encontramos en el análisis de Ivone Jara, donde al referirse a la prospección y explotación de minerales críticos que se encuentran en las profundidades marinas, la diplomacia desplegada por China en lo referente a las regulaciones que deben regir las actividades por parte de la Autoridad Internacional de Fondos Marinos no ha permitido alcanzar un corpus normativo aceptado por todos los Estados miembros.

Todas estas tensiones de larga data que involucran a actores regionales inevitablemente obligan a potencias extra regionales como Rusia, el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, y Estados Unidos entre otros, a intervenir o tomar posiciones, generando que las tensiones tácticas tengan consecuencias estratégicas.

A modo de conclusión, es muy pertinente la siguiente frase de Kissinger: “*En muy pocas ocasiones los dirigentes chinos se arriesgaron a resolver un conflicto en una confrontación de todo o nada; su estilo era más el de elaboradas maniobras que duraban años. Mientras la tradición occidental valoraba el choque de fuerzas decisivo que ponía de relieve las gestas heroicas, el ideal chino hacía hincapié en la sutileza, la acción indirecta y la paciente acumulación de ventajas relativas*”³.